

POLITICA

II

Un partido como el delineado en el artículo de ayer, se transformaría insensiblemente en otro de ideas generales, mejor dicho, ensancharía su objeto, pues continuando como guardián de la Constitución, se ocuparía en estudiarla a la luz de los principios y de la diaria observación y experiencia, para corregirla y perfeccionarla de tal manera, que llegase a ser la más exacta concreción posible de las ideas, creencias, hábitos y costumbres de la comunidad. El pueblo entonces la amaría y defendería con todo su poder, y dentro del palenque cerrado de sus prescripciones infranqueables, los partidos librarían las batallas de la libertad.

Este partido en el poder, este Gobierno, seguro de su ruta, no ofrecería al país programas fantásticos de imposible realización; limitaría sus actos a dar seguridad a los derechos de los asociados—primordial función del Estado—por medio de la rápida y eficaz represión de los delitos y del pronto e inflexible castigo de los delincuentes. Y no sólo de éstos, que cuando los tribunales civiles amoldan sus fallos, no al tenor de los preceptos constitucionales, sino al de disposiciones que la violan y carecen por tanto del carácter de leyes, son más dañinos y corruptores que los asesinos y ladrones.

Pero como la seguridad no consiste solamente en la eficacia del amparo de los derechos individuales, sino también en la adopción de un criterio determinado y fijo en materia de legislación, de manera que cada uno pueda juzgar de la permanencia de las leyes vigentes y de la naturaleza de las que puedan emitirse más adelante, el Gobierno, apoyado en la fuerza de la opinión que lo hizo tal, concurriría a la formación lógica de las leyes y se opondría con todo su poder a la marcha caótica, contradictoria y funesta que las pasiones o los intereses particulares imponen frecuentemente a la legislación del país. Esta preciosa facultad es de imposible ejercicio para los partidos en el poder, si son de los que, en determinadas épocas, vienen a "hacer volatines" en la plaza del pueblo, porque continuarán haciéndolos en las alturas del Gobierno.

La falta de sistema, que hace siempre efímera la duración de las leyes, es un motivo de inseguridad funesto para la

marcha desembarazada y armónica de los intereses sociales, muy especialmente para la implantación y desarrollo de los económicos. ¿Quién no recuerda las leyes emitidas para fomentar la industria molinera y la siembra del trigo? ¿Quién ignora en lo que ellas vinieron a parar gracias al melondrismo de cierto gobierno *sui generis*? Y a quién le hubiera ocurrido que, después de tantos años de estar obligando al consumidor a pagar *once colones y medio* por quintal de azúcar—para que los fabricantes de ella—muy contentos por cierto—pudieran hacer su negocio, viniera el legislador a gravar con un fuerte impuesto la exportación del mismo artículo protegido, impuesto que, al fin y a la postre, ha recaído también sobre el propio infortunado consumidor a costa del cual se creó la industria?

Y también hace parte de la seguridad la que el Gobierno daría a los asociados de que la porción de sus bienes, destinada a formar el tesoro público, sería manejada con pulcritud y habilidad, conforme a una ley del presupuesto en la cual los gastos estarían estrictamente calculados y en equilibrio constante, en cuanto fuere posible, con el monto de las rentas, sin permitirse violarla en ningún caso y por motivo alguno. En ese presupuesto cada gasto debiera ser decretado por ley anterior que proveyera al mismo tiempo los fondos suficientes para cubrirlo. Gasto decretado sin provisión de fondos no existiría como obligación a cargo del tesoro público.

Se comprende sin gran esfuerzo de reflexión, que un Gobierno nacido "bajo el almezo de la plaza del pueblo," no podrá imponer jamás una ley de presupuesto semejante, porque los volatineros de su banda—ni los de la banda rival—consentirán que se les cierren por ese medio las arcas públicas. No se descoyuntan esas gentes, sea cual fuere la posición que ocupen, en las filas del Gobierno o en las de la oposición, por el placer de divertirse al *respetable público*. Recientes pruebas tiene el país de la verdad de esta rotunda afirmación.

Bajo la influencia de un Gobierno que diera seguridad en las formas indicadas, el comercio, la agricultura y la industria se desarrollarían vertiginosamente, y la miseria crónica del fisco desaparecería como por ensalmo. Pero un Gobierno así no puede nacer de una banda de acróbatas políticos.

Miscelánea

"El Viajero" dice que las grandes mareas han ido socavando el terreno y destruyendo el empedrado sobre que se asienta la línea férrea en el paso de la Roca de Carballo de tal modo que los rieles hoy se encuentran en el aire.

Conviene reparar cuanto antes el daño señalado por el colega, a fin de prevenir una catástrofe.

Parece ya cosa casi indudable que durante las fiestas cívicas volarán los aviadores italianos en sus excelentes aparatos.

Anteayer llegó en carros especiales la Compañía "Virgínia Fábregas" Hará su estreno hoy.

En Puntarenas celebró su compromiso matrimonial el Dr. don Octavio Williams con la Sta. Luz Mc Adam.

El comerciante ateniense don Víctor Chaves C. perdió en un carro del tranvía ₡1000. Comunicó el caso a la Oficina de Investigación.

Los señores Víctor Manuel Rojas C. y José Manuel Fonseca han empezado a publicar en la imprenta de Falcó y Borrásé un semanario de carácter político.

El lunes próximo a las 7 a. m., se celebrará en la iglesia de La Dolorosa una misa de requiem en sufragio del alma de don Francisco Núñez, en ocasión del 10 aniversario de su fallecimiento.

Sobre exámenes

En la Tribuna firma un Maestro Rural, que por el foro es urbano, y tal vez profesor de 2ª enseñanza, un ataque contra D. Manuel C. Quesada, Jefe de Inspectores y que se relaciona con los exámenes.

El susodicho firmante, que debe ser de esos temerosos que no sienten miedo porque un tribunal les llegue a examinar su trabajo de hojarasca y fementida sociabilización, la emprende contra las llamadas pruebas finales. Se conoce que no le han leído la circular, o que no la ha entendido. Por qué si es tan competente, si esos normalistas de hoy saben tanto que llegan a las escuelas a aprender de los reaccionarios, teme un examen?

Advierta el maestrillo rural que para ofender así graciosamente al Sr. Quesada debiera estudiar el plan de ejercicios finales y dejar de defender la Normal. Ella, si puede, se defiende sola.

Otro Maestro Rural

San José por dentro

Algo ha mejorado doña Esperanza de Alfaro.

—Regresó a Turrialba don Manuel Fco. Soto.

—Estuvo en Cartago don Lalo Marín.

—La señorita Amada Mora estuvo ayer muy enferma.

—En la ciudad de Guadalupe estuvo don Gonzalo Boza Franco.

—Regresó a Escasú don Benjamín Herrera.

—En Villa Coronado estuvo ayer don Juan Rafael Merino.

—Vino del exterior don Samuel Montandón.

CORREOS

SALIDAS

El sábado próximo, a las 8 a. m., se hará despacho de correspondencia para Europa, Estados Unidos, México, Guatemala, América del Sur y Antillas, por el vapor «Calamares».

— LA GRAN SEÑORA —
¡¡Calcetines a 50 céntimos!!

Nueva maestra

El lunes 15 del presente, en el Colegio de Señoritas, rindió sus exámenes finales, satisfactoriamente, la señorita Estela Blanco Calvo y ha obtenido su diploma de maestra normal. Reciba nuestras felicitaciones.

EMINENTE CREACION CIENTIFICA

Enfermos **¡OJOS!** de los ojos
PRODI GALUZ
PARPADOS

MARCA REGISTRADA SEGUN LAS LEYES

Preparado por el doctor J. Martínez Menéndez

Cendecorado con la Cruz del Mérito Militar por méritos profesionales

Específico único en todo el mundo que cura radicalmente las enfermedades de los ojos por graves y crónicas que sean, con rapidez asombrosa, evitando operaciones quirúrgicas que con tanto fundamento atemorizan a los enfermos. Desaparición de los dolores y molestias a su primera aplicación. Eminentemente eficaz en las oftalmías graves y por excelencia en las granuladas (granulaciones purulentas y blenorragia, queratitis, ulceraciones de la córnea, rijas, etc.) Las oftalmías originarias de enfermedades venereas cúralas en breve tiempo. Maravilloso en las infecciones postoperatorias. Hace desaparecer las cataratas en período de formación. Destruye microbios, cicatriza, desinfecta y cura para siempre. No más remedios arsenicales, mercuriales, nitrato de plata, azul metileno y otros tan temibles usados en clínicas. Las vistas débiles y cansadas adquieren prodigiosa potencia visual. ¡No más neblina! ¡Siempre vista muy clara! ¡Jamás fracasa! El 98 por 100 de los enfermos de los ojos cúranse antes de concluir el primer frasquito del específico PRODIGALUZ.

PRODIGALUZ eclipsa para siempre el tratamiento por las colirios conocidos hasta hoy en todos los gabinetes oculísticos; colirios que en la mayor parte de los casos no hacen más que empeorar el mal, irritando órgano tan importante como la mucosa conjuntival. El nitrato de plata, causa de verdadero terror de los enfermos y de muchas cegueras, lo hace desaparecer PRODIGALUZ.

PRODIGALUZ es completamente inofensivo y produce sus estupendos resultados sin causar la menor molestia a los enfermos. Detiene la miopía progresiva. ¡Enfermos de los ojos! Estad seguros que curaréis en brevísimo tiempo usando el portentoso específico PRODIGALUZ. (Exigid la firma y marca en el precinto de la cubierta) — Precio del frasquito: en Madrid, 18 pesetas; en provincias, 18.80; extranjero, 25 pesetas.

Dirección general: E. CUADRADO L. V., Mesonero Romanos, 4, 1º, Madrid

Envíos a todas partes. Correspondencia por postal.

Pagos por giro postal o letra de fácil cobro

Testimonios Jueces, Fiscales, Jefes del Ejército, Ingenieros, Comerciantes, Obreros, etc.

¡Éxito intalible! Sin cocaína, atropina ni ningunas otras substancias peligrosas como se puede comprobar, sometiéndolo a un minucioso análisis cualitativo: aplíquese en los recién nacidos.

¡¡Único en el Orbel!!

La misma Casa remite VEGECANF (sin mercurio) Infalible en enfermedades secretas

Mantequilla

siempre fresca encontrará Ud. en LA MARINA a ₡ 2.50 libra

Colegio Montero

CON INTERNADO

Pida informes. Teléfono 1646

Carta de don Napoleón Quesada V.

San José, 14 de noviembre 1920.
Señor Director de "La Verdad".
P.

¿Quién es, señor, el amigo bondadoso que en un número reciente de "La Verdad", se expresa en frases tan halagadoras para mí, por la insignificante labor literaria que he hecho en los ratos que me han dejado libres otras ocupaciones y en que para ella me ha asistido voluntad?

Si en el mérito de lo que he escrito no anda acertado porque su gran bondad y probablemente su mucho cariño para mí, le han hecho parcial, sí creo que ha acertado al ver en mi trabajo sinceridad, fe en las cosas de que trato y sobre todo en decir o dar a entender que huyo del efectismo, del falso brillo, de las metáforas extremadas, del simbolismo nebuloso y extravagante, que abomino de esto que llaman modernismo, en lo que tiene de malsano, de retorcido y de caótico. Quien sólo para mientes al escribir, en el efecto que un verso o una frase va a producir en los lectores con el propósito de dejarlos maravillados ahoga la inspiración, mata al poeta lírico que en cada uno de nosotros hay, para tomar un papel falso, indigno de una alma honrada que verdaderamente sabe sentir. Claro está que otra cosa es el cuidado de la forma, el arte sano, el efectismo bien entendido, la música sincera de las palabras.

Para mí vale más una rima de Bécquer o una oda de Fray Luis, hondamente sentida, brotada de la abundancia del corazón, que cuantas preciosidades musicales y tenebrosas reconditeces y vaguedades crepusculares vierten las plumas de ciertos versificadores que hacen consistir el arte en trocarlo todo: las funciones de los sentidos, el significado de las palabras, las relaciones de las cosas, y hasta la estructura de los ritmos, en fin, que quieren erigir en sistema (valga la paradoja) la anarquía literaria.

Tengo por cosa segura que el lenguaje de la verdadera pasión, así el amor como el odio, de la fe, del en-

tusiasmo, no puede ser el de la extravagancia, el de las palabras rebuscadas y las frases retorcidas y atornilladas.

No, ni esa es la vida, ni ese es el arte, el arte digno y fecundo, factor de progreso, ama de lucha, como la entendía Carlyle. El poeta héroe no será nunca el rebuscador de imágenes ni el que balbucea vaguedades o incoherencias. La verdad y la fuerza, distintivos del genio, jamás se compaginaron con eso.

Hoy, desgraciadamente, parece que triunfa ese arte falso, pero es cosa segura que pasará, tal vez pronto, como pasó el gongorismo de que este modernismo es resurrección. Para mí el modernismo es el gongorismo agravado, extremado, como reflejo de sociedades más perturbadas, de vidas más complejas, de nervios más excitados, de visiones más extraordinarias.

A mí me pasa a menudo no entender nada, o casi nada de lo que escriben algunos poetas y aún algunos prosistas y me aflijo a menudo pensando en lo torpe que soy para alcanzar el sentido de versos y prosas que nuestros periódicos llaman admirables, exquisitos, esencias de belleza, etc. etc., pero luego me consuelo algo, porque pregunto a otras personas a quienes siempre he tenido por instruidas, discretas y sagaces, y me contestan que tampoco entienden.

Y entonces pienso que sería tarea loable que alguno o algunos de nuestros periódicos emprendieran una campaña literaria en pro de la sinceridad y llaneza y en contra de lo alambicado y recóndito.

Perdone, Sr. Director, que para pedirle a Ud. un favor, para suplicarle que dé en mi nombre muchísimas gracias al buen amigo que hermosamente escribió elogios de mi labor literaria, le haya distraído, hablándole de algo así como de mi profesión de fe artística y de lo que condeno y lamento en nuestra incipiente cultura literaria.

Acepte los respetos de su afilmo.
S. S.

N. QUESADA V.

TODO MUCHACHO ROBUSTO Y SANO gusta de estar haciendo piruetas y yendo a lugares peligrosos, donde se corta y se magulla. Por lo cual las madres deben tener siempre a mano el PAINKILLER DE PERRY DAVIS.

CUMPLEAÑOS

Un buen y particular amigo nuestro, el Sr. Doctor don Francisco A. Segreda, celebró ayer sus cumpleaños con una fiesta sencilla y cariñosa, a la cual asistieron solícitos sus muchos amigos. A las numerosas congratulaciones recibidas, sírvase sumar la nuestra.

Fumad cigarrillos aromáticos iztepequiles marca Rosalina C. de Cortés
Son los más aceptables de venta en todos los establecimientos.
Depósito general: 50 varas al Oeste de La Uvita.

Del Naranja

Nov. 1920.

Día de Sta. Cecilia

Para el día de Sta. Cecilia, patrona de la música, que será el 22 del actual, se preparan grandes festejos. Tendremos cine público en la plaza, carreras de cintas, carreras en sacos, un match y todos serán actos atrayentes. En la Iglesia también prepara el Sr. Cura Presbo. Carvajal una solemne misa y rosario.

Velada

Para el mismo día se dará una lucida velada que será todo un éxito, tomando parte en ellas bellas señoritas de esta localidad.

Ya daré crónica detallada de toda la fiesta.

Lépez M.

Continuación de los breves apuntes sobre el viaje del Ilustrísimo Señor Obispo Stork

Día 21 de Setiembre

A las 10 a. m. salió el Stuyvesant en que ha venido Mgr. con dirección al Havre.

Días 22 de Set. a 5 de Octubre

Este fué el tiempo empleado junto con el 21 en hacer la travesía del puerto Spain de la Trinidad hasta el Havre. La primera mitad del viaje con un tiempo muy bueno y el mar tranquilísimo y los demás días un poco lluvioso y el mar muy agitado. Unicamente a causa del mareo es que ha sufrido algo. En algunos días ha trabajado en el informe que debe presentar en Roma.

Octubre 6

A las 3 p. m. salió del Havre para Amsterdam. El mar más sereno que un lago en calma. Nada se movía en el vapor. Los marinos acostumbrados a pasar por allí se admiraban y también se alegraban porque más pronto llegarían a su patria, Holanda. Su Señoría ha pasado muy bien.

Octubre 7

Después de 5 horas de travesía por el canal que comunica el Mar del N. con Amsterdam llegó a este puerto a las 5 p. m. terminando así el viaje

de mar, después de un mes de haber salido de Limón y esperando que con la necesaria reacción sentirá después buenos efectos para su salud.

El Embajador Alemán en Amsterdam le mandó una carta para facilitarle más su viaje en tierra, como en efecto así ha sido.

Día 8

Salió de Amsterdam para Colonia, a donde llegó a las 7 p. m. siendo recibido por su familia a cuyo lado permanecerá unos días antes de seguir para Roma.

Días 9 a 20 de Octubre

Ha permanecido en Colonia aprovechándose mucho no sólo de las atenciones de su familia, de sus cohermanos en religión y de sus muchos amigos, sino también del tiempo despejado para salir y ya bastante frío.

¡Quiera Dios que todo le aproveche para su bienestar personal y el de su amada diócesis!

Si las circunstancias lo permiten más tarde informaremos a los lectores de La Verdad de lo que pueda tener algún interés.

LICITACION

Provisión Fosforos

La Secretaría de Hacienda solicita propuestas para la provisión de 5000 latas de fósforos suecos, marca "Globo", en los tamaños mediano y pequeño usuales.

Los precios deben ser por la mercadería puesta en la Aduana de Limón.

Estos fósforos se recibirán por entregas de 1000 latas cada dos meses, debiendo hacerse la primera el 28 de febrero de 1921.

Las propuestas deberán entregarse por escrito al Oficial Mayor de la Secretaría a las 2 p. m. del 30 del corriente y serán abiertas por éste en presencia del Jefe de la Sección Comercial. Secretaría de Hacienda, San José, 2 de noviembre de 1920.

La actitud del Municipio de Guatemala

Bien saben nuestros lectores que en estos días se ha reuido en la vieja metrópoli guatemalteca un congreso de delegados centroamericanos que con el pretexto de arreglar asuntos concejiles, se han congregado para deliberar sobre la unión de los países que formaron el colonial Reino de Guatemala.

Se trata de una corporación voluntaria hasta cierto punto, ya que nuestros municipios no están facultados para pasos tan serios.

No son siquiera aquellos Cabildos de la Colonia que hasta tenían funciones legislativas y que ejercían de poder ejecutivo.

No son tampoco organismos completamente autónomos y a los cuales corresponde arbitrar la soberanía nacional.

Entre nosotros hasta el nefasto año de 1897 en que se realizó la reelección del Gobernante Iglesias mediante una supuesta presión de las municipalidades, existió su intervención en los asuntos políticos.

Después de eso su acción social se ha concretado a lo administrativo, a las campañas de higiene, de ornato, de progreso y de vías de comunicación.

Hasta su acción educativa que les da la constitución vigente ha sido sepultada y puesta fuera de uso.

Y hacemos esas advertencias para historiar y ver que no corresponde a los concijos el inmiscuirse en tales asuntos que competen tan solo a los dos primeros poderes.

Lo mismo diríamos mañana si por caso los Poderes Judiciales de los cinco países se congregaran para pedir la unión.

En esta hora de tremendas responsabilidades ante el mundo, no podemos los costarricenses afirmar si somos, si parecemos unionistas o antiunionistas.

El problema es harto árduo y no corresponde resolverlo siquiera a los gobiernos que miran las cosas desde arriba, iluminados por las ilusiones, sino a los pueblos con el practicismo que en tales casos saben emplear los ciudadanos.

Con franqueza pensamos que el unionismo que se respira en el Istmo desde que el Dr. Bertrand lo proclamó en Honduras apenas hace un par de años, es un unionismo platónico

Si Ud. toma las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO por la noche, la mañana siguiente será mucho más agradable para Ud. Curan biliosidad, estreñimiento y otras enfermedades similares.

Aníbal Santos

ABOGADO Y NOTARIO

Puede dirigir en la Corte asuntos judiciales de las provincias, presentar escrituras al Registro y enviar borradores para corregir las defectuosas.

Los exámenes de fin de curso en la Escuela de Agricultura

Señor Director de "La Verdad"
S. O.

Fuentes, 15 de noviembre de 1920.

Me permito invitar a Ud. para que honre con su presencia los exámenes de fin de curso de esta Escuela, que principiarán el lunes 29 de los corrientes a las 8 a. m. con el siguiente horario:

29 de Noviembre

8 a 10 a. m. Lect. y Dict. Prof. Hernán Zamora Elizondo.

12 a 2 p. m. Agricultura. Prof. Víctor Oviedo.

2 a 4 p. m. Selvicultura. Prof. José Figuer del Valle.

30 de noviembre

8 a 10 a. m. Botánica. Prof. Tomás Fernández Bolandi.

12 a 2 p. m. Zoología. Prof. Hernán Zamora Elizondo.

2 a 4 p. m. Geología. Prof. José Figuer del Valle.

1º de Diciembre

8 a 10 a. m. Castellano Prof. Tomás Fernández.

12 a 2 p. m. Biología. Prof. José Figuer del Valle.

2 a 4 p. m. Matemáticas. Prof. Ricardo Castro Meléndez.

2 de Diciembre

8 a 10 a. m. Física y Química. Prof. José Figuer del Valle.

12 a 2 p. m. Dercho y Ec. Rural. Prof. Hernán Zamora Elizondo.

2 a 4 p. m. Geografía e Historia Patria. Prof. Ricardo Castro Meléndez.

3 de Diciembre

8 a 10 a. m. Zootecnia y Filotecnia. Prof. Alfredo Blanco.

12 a 2 p. m. Veterinaria. Prof. José M^a Arias.

2 a 4 p. m. Historia Universal. Prof. Teodoro Picado.

4 de Diciembre

8 a 10 a. m. Contabilidad. Prof. Tomás Fernández B.

12 a 2 p. m. Inglés. Prof. Edgar Dittel.

2 a 4 p. m. Instrucc. Cívica. Prof. Hernán Zamora E.

En la confianza de que Ud. aceptará esta invitación, le anticipo mis agradecimientos y me suscribo de Ud. muy atto. S. S.

Romualdo Bolaños Meza
Jefe Director del Internado.

Cervecería Traube

Esta fábrica siempre ha puesto y pone tapitas nuevas en sus botellas, lo cual garantiza a todos sus consumidores higiene y seguridad.



El sentido común indica que un sistema empachado le hará a Ud. estar enfermo. Conserve la salud usando las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO. Pequeñas píldoras, pequeña dosis. Eficaces.

arraigado entre los periodistas entre los literatos, que vive en la cabeza de diplomáticos que en todas estas cosas siempre salen beneficiados, aunque no los tesoros públicos de las respectivas naciones.

Hemos de creer aquí como allá en Los Altos o en Santa Tecla, o en Copán o en Masaya, cualquier punto de la América del Centro, que el pueblo, la masa humilde está muy lejos del soñado unionismo.

Si en todas partes marcha ese movimiento como entre nosotros, el problema está fracasado casi por completo.

En el fondo el Congreso de Municipalidades a que aludimos, se ha tomado derechos supremos que las cartas fundamentales no le dan y sus efectos hasta pueden llegar a lo ridículo, si no estuviéramos acostumbrados a ver tratados, convenciones y pactos adocados en los archivos.

No sé por qué vemos en el actual movimiento un algo ficticio, engañoso o aparatoso.

No nos explicamos todavía ese empeño, ese necio entremetimiento de los yankees y de su prensa en esta cuestión que solo toca resolverla a los pueblos; eso sí de acuerdo con los gobiernos que son sus directores como representantes del Soberano.

Existe la mampara yankee?

Se moverán tras ella algunos ciudadanos centroamericanos que tal vez vayan a caer, inocentemente, o criminalmente?

El asunto se presta a comen-

CUANDO VAYA A UNA BOTICA a conseguir una botella de PAINKILLER, para calambre y cólicos, exáminela y cerciórese de que consigue el legítimo. No hay más que un PAINKILLER el de PERRY DAVIS.

tarios, sobre todo la actitud recelosa de Nicaragua, cuyo Gobierno por desgracia para la raza no tiene en todo esto mano libre por estar cuando no mandando, por lo menos sugestionada por el gabinete de Washigton.

El Congreso de Municipio no puede abrogarse tales derechos y por eso su actitud entre los costarricenses sensatos ha sido comentado desfavorablemente.

No por mucho correr se llega de primero. Hagamos otro ensayo como el de la Corte de Cartago y esperemos. Pero eso sí, que al reunirse en esta capital la próxima conferencia, los yankees estén lejos, pues su sombra no la deseamos.

Ellos quieren la unión para tener un bocado más grande, para mangonear más a gusto y ponernos en el tratado una vergonzosa, repugnante, odiosa y criminal enmienda Platt como hicieron con Cuba engañándola y dejándola reatada a su imperialismo.

Y abramos los ojos, costarricenses. El espíritu trágico de Roosevelt ha reencarnado en otro imperialista excedido, frenético, que ya ha conquistado el Poder y cuyo debut nos tiene harto alarmados.

observación: la de que en los lugares en que más abusos se cometieron en ese punto, allí fué donde, y era muy natural, los naturales se insurreccionaban más. Mr. Russell suprimió esa arbitrariedad infame y desesperante. "Pero el mal, dice Mr. Seligman, estaba ya hecho."

(5) Lo fueron por distintos periódicos a mediados del mes pasado, entre otros, por "El Herald de México", de los Angeles, Cal., del día 15.

(6) Los datos, procedentes de Mr. Seligman, tomámoslos del citado número de "La Aurora" de 10 de Agosto.

[Concluirá]

EL Dr. Rafael Calderón

ha abierto su consultorio 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, frente a don Nicolás Meza.

Al mismo local se ha trasladado el *Doctor Roberto Fonseca Calvo*.

Marciano Acosta

ABOGADO Y NOTARIO

A la par del Hotel Washington, costado sur de la Catedral. — Teléfono número 277.

TEATRO NACIONAL

Debut de la Gran Compañía Cómico-Dramática VIRGINIA FÁBREGAS

Dirigida por el reputado primer actor don Joaquín Coss.— Hoy viernes, 19 de noviembre de 1920, estreno de la celebrada producción dramática de Pierre Wolff, traducida expresamente para la señora Fábregas por Alberto Michel, titulada LOS FANTOCHES.

— Detalles en programas y carteles. —

SOR JOSEFA

Angela Martínez llamábanla en el siglo. Hija de Joaquín Martínez y Ceferina Vázquez, heredó de ellos amor a la virtud desprecio al mundo. Madura ya para la vida religiosa, trayendo en aburdancia el óleo bíblico que alentara siempre el fuego del amor a su divino Esposo, ingresó el 21 de Noviembre de 1870 en la Congregación de las Hijas de San Vicente de Paul en la República de El Salvador. Con el nombre de nacimiento que le impusieron en Chalatenango, bendito pueblo que la vió nacer, dejó también un ADIOS al mundo para el cual fué siempre una planta por mil títulos exótica.

Sor Josefa se llamó después. El próximo domingo será un día de gloria: júbilo en el Cielo para las almas cuyo camino hacia las mansiones de los

EN TODA EPOCA DEL AÑO, el PAINKILLER es inapreciable. Sanará las heridas, tronchaduras y contusiones Tomado cura cólicos y diarrea. Rehuse todo sustituto. No hay más PAINKILLER que el de PERRY DAVIS.

Cuando Ud. visite a un médico, de las 10 veces, nueve le recetará un laxante. Es siempre sano y salvo tener el vientre libre. Procúrelo con las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO. Eficaces y agradables.

bienaventurados supo allanar en esta misera existencia; regocijo en la tierra, en el seno de la Congregación del Padre de la Caridad, y en cada uno de los corazones de los que la aprecian y veneran. ¡Cincuenta años de vivir la vida de Jesús, junto al lecho del enfermo! Guatemala con cariño la recuerda: ahí consumió quince años enjugando muchas lágrimas, mitigando muchos dolores; Costa Rica la bendice: son ya treinta y cinco años, una vida, que mora con nosotros en el Hospital de San Juan de Dios, siempre sirviendo y consolando a los enfermos.

De todo corazón felicitamos anticipadamente a Sor Josefa en sus BODAS DE ORO, haciendo extensiva esta felicitación a las Hijas de San Vicente, las Hermanas de la Caridad.

GIRALT HERMANOS
IMPORTACION DIRECTA

La Feria o **La Geisha**

Servicio de Restaurant a todas horas. tiene a la venta las famosas pastillas

Conciertos por los mejores profesores. **COUGE DROPS** Especiales para la tos

Teléfonos 348-729

Ocho días de realización!

LA TIENDA

La Gran Señora

está preparando una VERDADERA REALIZACIÓN de toda clase de géneros que empezará el día 12 de este mes.

Ricos y pobres pueden economizar dinero aguardando esta oportunidad.

JOSE SARKIS

San José -- Costa Rica

La entrevista de los Presidentes en Amapala

(Por telégrafo)

Amapala, 15,

Diarios, S. José

A la una y media desbarcó el Presidente Chamorro, quien fué saludado y recibido por las autoridades del Pueblo como Presidente de la República. Lo acompañaba el Ministro Americano en Nicaragua Mr. Jefferson, los Ministros de Relaciones Exteriores; Umberto Pasos Diaz, Ministro de Gobernación; Venancio Montalván, Daniel Gutiérrez Navas, don Antonio Tijerino, Gral. Camilo Barberena, Andeategui, don Carlos Chamorro don Daniel M. Moltoy, doctor Hiel Dr Max Zepeda, doctor Camilo Barberena Díaz, doctor Emilio Alvarez, don Alcibiades Fuentes y las apreciables damas doña Laste, nia de Chamorro, señorita Luz y Matilde Chamorro, Celita Enriquez, llegaron además el señor Baldimiro Bassetta ayudante mayor del Presidente Chamorro y el señor Encargado de Negocios en Nicaragua don Gustavo Córdoba. Del Muelle fué a recibirlo el General López Gutiérrez, tué conducido entre los acordes del Himno Nacional! Nicaraguense a la casa de don Teodoro Kohnke, lugar había que se designado como residencia. A las tres de la tarde estuvo el general Chamorro a saludar al general López Gutiérrez en compañía de algunas distinguidas personas de su compañía; fué un momento de cordialidad que se recordara siempre en este Puerto por lo sincero y efusivo. En la noche el señor Ministro Jefferson estuvo a saludar personalmente al señor Presidente de la República General López Gutiérrez; se trataron como buenos amigos a pesar de que era la primera vez que se encontraban. El doctor Jefferson es una persona cultísima que dejará huella imborrable en su amistad para el Gobierno del General López Gutiérrez y para la República de Honduras pues significó su aprecio por esta tierra donde la sinceridad manifiesta de manera sustantiva donde cada boca tiene sus expresiones de verdad indiscutible. El doctor Jefferson goza de la estimación y simpatía no solo de los hombres del Gobierno sino del pueblo hondureño. Por inconvenientes de última hora no fué posible que llegara el señor Presidente del Salvador don Jorge Meléndez. Fué lástima que este distinguido jefe del pueblo cuzcatleco no haya podido departir amigable y fraternalmente con el Gral. López Gutiérrez que en la devoción por la amistad sigue siendo esclavo de esa virtud ciudadana. Grandes títulos.

EDMUNDO LOZANO.

Nota de la R. Nos llena de sonrojo el ver que el autor de este telegrama, centroamericano al fin, se manifieste entusiasta admirador de Mr. Jefferson, el representante de la intervención armada en Nicaragua.

Qué tiene que hacer Mr. Jefferson en Amapala?

Su presencia allí es tan justificada como lo sería la del representante de China.

El Sr. Lozano se duele de la no asistencia del Presidente del Salvador. Hizo bien el Sr. Meléndez en no concurrir a unas conferencias que debían verificarse ante un diplomático de política imperialista.

LEA USTED los Avisos de Ocasión;

Una Disyuntiva de Honor

Los Estados Unidos gravemente comprometidos por los sucesos de Santo Domingo y Haití

Continúa

Gravísimos tales cargos, especialmente los cuatro últimos. Los actos imputados son todos, más o menos, de barbarie, indignos de hombres civilizados; y demuestran q' bajo la superficie de civilización está como latente muchas veces un salvajismo inhumano, que estalla y que dilata su abominable actividad, cuando haya campo en que desenvolverse.

La carta del Sr. Arzobispo de Santo Domingo ofrece a la investigación mandada hacer por la Secretaría de Guerra de este país, un verdadero programa de diligencias cuyo cumplimiento fijará bien responsabilidades que son múltiples y tienen que recaer sobre numerosos culpables.

Y vengamos a la carta del General Barnett. Según los extractos publicados, (5) nombrado comandante de las fuerzas navales de Haití, en 1919, "quedó disgustado más allá de lo que puede decirse", al conocer las condiciones en que se encontraba Haití y al ver fuese posible "que tan mal se cumpliera con el deber por marinos americanos de todas las clases"; y refiriéndose a un Consejo de Guerra, a que se sometió a dos oficiales de Marina, por haber matado ilegalmente a prisioneros hechos a los que se permite llamar "bandidos haitianos", declara que tanto por lo que en el juicio apareció, cuanto por los argumentos mismos presentados por la defensa, quedó convencido de que "se había estado matando ilegalmente a los nativos, de tiempo atrás".

Las afirmaciones del General Barnett vienen a confirmar algunas del

señor Arzobispo de Santo Domingo. Este V. Prelado habla de "de hombres casados en el campo, como si fuesen fieras", (punto 10) y de la "creación de mujeres y niños a quienes se causó la muerte por el fuego pues "to a las casas en que estaban" (punto 8); descendiendo así a pormenores en que no entra el General Barnett, pero que una honrada investigación, que no tenga por mira sino la verdad, para realizar la justicia, sacará a luz.

A levantar el velo del silencio que ha querido tenderse sobre los sucesos de la Isla dominicana y muy especialmente sobre lo que se ha hecho con los haitianos, respecto de quienes es necesario no olvidar que en sus nueve décimas partes son de raza negra y la otra décima de mulatos, siendo insignificante el número de los habitantes de raza blanca; a levantar ese velo, decimos, ha cooperado Mr. Seligman con una publicación de muchísima gravedad por los cargos que contiene. (6)

Afirma este escritor que "la propiedad de los indígenas se confisca para usos militares"; que es cierto se han hecho buenos cambios militares, lo cual envanece a los ocupantes; pero que en gran parte lo han sido, tratando a los trabajadores como esclavos y aplicando una vieja ley haitiana, la de prestación personal o *corvea*, en cuya virtud cada individuo tenía obligación de trabajar tres días cada año en la obra de los caminos; que, con pretexto de esa ley, se reunía a millares de individuos y se los confinaba en campamentos, donde se les alimentaba mal y se les vigilaba por centinelas americanos. Hace Mr. Seligman una

Máquina de escribir
Se desea comprar una en perfecto buen estado y de marca moderna.
Entenderse con Ybo Rojas en su taller situado 100 v. al sur del Parque Central, de 11 a 12 a. m. y de 4 a 5 p. m.

Avisos de ocasión

Cada 25 palabras o menos, 25 céntimos por inserción. Cada 5 palabras o fracción de exceso, 5 céntimos por inserción. No aceptamos anuncios alternos y por menos de cuatro inserciones.

AUTOMOVIL FORD.—Se vende uno, de oportunidad. Informes en este diario.

SE VENDE MUY BARATA una máquina de escribir Fox N° 1, portable.

RELOJERIA ITALO-TICA. de Angel Cavallini P.—De regreso de la guerra he abierto nuevamente mi taller de reparaciones de relojes. Poseo certificado de práctica de importante relojería europea. Trabajo garantizado.
Avenida Fernández Guell, 50 varas al Oeste de Mercado.

LA LIBRERIA Española

DE MARÍA v. de LINES
Ofrece a todas LAS JUNTAS DE EDUCACION su surtido de textos escolares, cuadernos rayado común, de 3, 4 y 5 mm, de dibujo, cuadrículados, para música, plumas Spencer, legítimas e imitación, casquillos, lápices baratos y de magnífica calidad, cajas de lápices de colores, crayones, plumas Falcon tinta negra y roja, borradores, tiza, pizarras, pizarrines, el acreditado Silabario de Napoleón Quesada, Lector Costarricense, Libro 1º para 2º Grado y Libro 4º para 5º Grado, Catecismos, Historia Sagrada; compases, doble decímetros, transportadores, libretas, papel secante, gran variedad de textos para los Colegios de Segunda Enseñanza, todo de magnífica calidad y a precios relativamente bajos.

Hagan Uds. sus pedidos a la **LIBRERIA ESPAÑOLA, IMPRENTA, ENCUADERNACION Y FABRICA DE SELLOS DE HULE DE**
María v. de Lines

Adelaida Solórzano OBSTETRICA

Tiene el gusto de ponerse a la disposición de su clientela, en su nueva residencia casa contigua a la de don Tobías Solís v., 175 al Sur del Hotel Washington.

Inhalador electro iódico Maggiorani

Combate los gérmenes de Influenza, Tuberculosis, Tosferina; también Catarras. Costo \$2.00, en las boticas Central y La Dolorosa.

FRAY GEROLAMO SAVONAROLA

Breve biografía apologetica acompañada de un recuerdo sobre los Mártires de Belfiore, por Adriano Arié.
Hábase en venta, al precio de 20 CENTIMOS, en las librerías de Tormo y Trejos Hnos.

FUNERARIA de Campos y Hno.

Digase lo que se dijere, nadie puede dar un servicio igual al de esa Funeraria: precios bajísimos y servicio decente.

ECOS de GRECIA

Noviembre de 1920.

Aunque tarde, damos el más sentido pésame al señor Presbítero don Marcos E. Quirós, por la muerte de su estimable hermanita Benilda, acaecida en esta ciudad el 9 del corriente, y hacemos extensiva esta demostración de pesar y demás familia doliente en San Juan de Tibás.

Son muchas las propiedades de personas ricas en esta ciudad, que carece de desagües cementados, para recoger las aguas de la cañería: es del caso exigirles construirlos cuanto antes.

La higiene deja mucho que desear en esta población: por donde quiera se observan desagües putrefactos y solares asquerosos; el verano se acerca y los miasmas que se levantan de esos pudrideros, serán nocivos a la salud pública. Sabemos que la autoridad se preocupa bastante por conseguir mejorar las condiciones higiénicas en la población, pero le falta el apoyo del caso, pues no dispone de los fondos suficientes para el pago de peones y demás gastos que se presentan para llevar a efecto esa campaña de manera efectiva.

Ya es tiempo de que nuestro municipio establezca el impuesto de higiene que existe en todas partes, y que es indispensable para poder conseguir ese fin. La buena salud de los habitantes es algo que a todo trance se debe tratar de conseguir, sin omitir esfuerzos ni dinero.

Los señores don Gabriel Villegas y don Juan Chacón forman también parte de la Comisión de Fiestas Cívicas, para lo cual hay mucho entusiasmo entre los griegos.

Sabemos que los señores Vega (Dn. Gonzalo) y Rigioni, entrarán en un arreglo a fin de explotar el negocio de Teatro en compañía y cerrar el Salón Teatro que tiene el señor Vega establecido en esta ciudad.

El Regidor don Solón Alvarado hizo moción en el Municipio para que la quebradora municipal facilite la piedra necesaria a los propietarios de esta ciudad y a precio de costo, para que procedan estos a la composición de sus calles y no hacer esos con tierra suelta.

Felicitemos al señor Alvarado por su buena idea que encierra progreso y sentido práctico. Esperamos que será apoyado por sus compañeros.

Don Jerónimo Sánchez y señora nos participan el próximo enlace de su estimable hija la señorita Celina Sánchez con el caballero don Federico Durán, el que tendrá lugar el 22 del corriente en la iglesia parroquial de esta ciudad: el 21 dará un baile en su casa de habitación el señor Sánchez.

Al mismo tiempo que agradecemos las atenciones, deseamos muchas felicidades a los futuros esposos.

Corresponsal Especial

FERROCARRIL AL PACIFICO

SERVICIO DE PASAJEROS

(LEA PARA ABAJO)		ESTACIONES	(LEA PARA ARRIBA)	
San José a Alajuela DIARIO	San José a Puntarenas Domingo, Martes Jueves y Sábado		Puntarenas a San José Domingo, Lunes Mcles. y Vnes.	Alajuela a San José DIARIO
p. m.	a. m.	San José	p. m.	a. m.
2.30	9.00	San Antonio	1.45	11.00
3.05	9.35	Ciruelas	1.10	10.25
3.30	10.00	Alajuela	12.47	10.00
3.50	10.18	Turrúcares	12.27	9.35
	10.45	Atenas	12.05	
	11.00	La Balsa	11.50	Puntarenas a
	11.25	Escobal	11.25	Esparta
	12.20	Orotina	10.30	Domingo,
Esparta a Puntarenas	1.50	El Roble	8.40	Martes, Jueves y Sábado
Domingo, Lunes Miércoles y Viernes	2.10	Puntarenas	8.15	
a. m.	p. m.			p. m.
6.15		Esparta		5.45
6.55		El Roble		4.55
7.15		Puntarenas		4.30
a. m.			p. m.	p. m.

Hay varias Estaciones intermediarias en donde paran los trenes, Informes en cualquier Agencia.
ALBERTO ZUÑIGA,—Supt. de Tráfico

Libros de 2ª mano

Sra. Higiene. Por ahí en el corazón de la ciudad se exhibe una ventana de libros de 2ª mano, que no se han fumigado.

Esperamos una vueltecita por allí, pues eso no parece un enorme peligro que pudiera revivir la influenza.

Nada costaría ordenar una fumigación. Observe Sra. Higiene, queda a pocos pasos de su oficina.

Atención

En la Administración de este diario se compran ejemplares del 9 y 31 de Octubre ppdo.

Nicolás F. Meza CIRUJANO DENTISTA

Tiene su oficina, desde hace muchos años, 15 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios mediante ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

Doctora Jadwisia de Picado Enfermedades de señoras y niños

Oficina: 100 varas al Norte de la Librería de Lines, Nueva Casa de Salud del Dr. Rodríguez
:— CONSULTAS: De 9 a 11 a. m. :—

ENSALADA

La Administración Tinoco dejó listos los troqueles para acuñar monedas de 25 cts. No sería preferible realizar ese trabajo y que desaparecieran los sucios e indecentes billetes de un cuarto de colón?

La policía no corrige los miles de muchachos que juegan bolitas de cristal al interés. Es lástima pues el vicio crece.

El susto por los incendios crece y las oficinas de seguros aumentan.

En la Avenida Central se rechazan las pólizas nuevas, pues las Compañías no las renuevan por haber llegado hasta el exceso.

En el Salón de Cirugía del Hospital que da frente al Paseo Colón, se ha construido una terraza para que los operados tomen el sol.

A los músicos

Como el lunes es el día de Santa Cecilia, patrona de los músicos, les hacemos presente que el lunes a las 8 y en la Iglesia del Carmen, se verificará una misa solemne organizada por doña Zelmira de Capella.

Los músicos que deseen tomar parte en el coro pueden entenderse con doña Zelmira, pues ella desea que concurren el mayor número posible.

El ramal del tranvía

Es lástima que no se haga un esfuerzo y que el ramal del tranvía del Pacífico no se lleve hasta la plaza del Liceo, siquiera provisionalmente para las fiestas, pues de lo contrario la concurrencia no será muy grande, pues un colón por coche es tarifa muy elevada.

Qué dice de esto la comisión de fiestas? Hágase un esfuerzo.

JUGUETES ALEMANES

y otros regalos

para todos los gustos, de todos los precios
Exhibición desde ahora en la **Librería Lehmann (Sauter & Co.)**
Imprenta, Encuadernación

La Empresa Fábregas

Poco a poco se va cubriendo el abono de esta temporada, aunque algunos esperan la última hora.

Anteayer llegó la Compañía y por su debut hay verdadero entusiasmo.

El personal es numeroso y el elenco bastante moderno.

Ya el teatro está completamente listo, pues en ello se ha ocupado el Activó Administrador y Representante de la Empresa Fábregas.

Beneficios de café

Ya son muchos los patios de beneficio que se han abierto en el Cantón Central y en la provincia de Heredia.

La cosecha es muy reducida pero con las últimas noticias los cafetaleros están más esperanzados.

Con tal motivo las Compañías eléctricas ha aumentado su servicio pues, ya casi todas las plantas de café accionan por electricidad, lo que resulta una gran economía de leña.

LA GERMANIA

CENTRO CICLISTA Y TALLER MECANICO

Venta de toda clase de repuestos para bicicletas: Llantas neumáticas y Cámaras de aire sin neumático, Llantas abiertas sin cejilla y con ella, Pedales, Lámparas, Manivelas, Asientos, Puños, Timbres, Clausones, para bicicletas y Coches, Esmaltes extrafinos para bicicletas, Bicicletas a precios bajos para niños, niñas u hombres.

Se compran bicicletas en mal estado o piezas sueltas, 100 varas al Sur del Hotel Washington.

Colonias de verano

De nuevo se reorganizan bajo los auspicios de la Inspectora Sra. Esther de Mezerville.

Parece que los resultados anteriores fueron halagadores.

Los gastos se harán por contribución entre particulares, pues la Junta de Educación, el Municipio y el Gobierno no pueden contribuir, porque tal partida no se consigna en los presupuestos.

WATCH!

En esta imprenta se traduce del español al inglés y viceversa.

We can translate to or from English and Spanish Perfect Knowledge.

Rafael Meza N.

CIRUJANO DENTISTA
Oficina: 50 v. al Noreste del edificio de Correos
Extracciones sin dolor

TIPOGRAFIA DE SAN JOSÉ